

## CAMBIOS SIGNIFICATIVOS EN LOS AÑOS OCHENTA EN EL ENTORNO EMPRESARIAL GLOBAL, NACIONAL Y LOCAL

### SIGNIFICANT CHANGES IN THE EIGHTIES IN THE GLOBAL, NATIONAL AND LOCAL BUSINESS ENVIRONMENT

Teófilo Omar Boyano Fram<sup>1</sup>  
Universidad Libre

Recibido agosto 20 de 2022 – Aceptado octubre 2 de 2022

**Resumen:** En este artículo se revisan las evoluciones en materia cultural, artística, política y económica en el que impactaron al mundo durante la década de los ochenta. El objetivo del texto es señalar los avances de la ciencia, la tecnología, las comunicaciones y las tradiciones más relevantes de esa época; para ello una revisión de artículos, entrevistas a personas versadas y que vivieron en su juventud esa época. Este trabajo se inscribe entonces dentro de un enfoque histórico descriptivo; en él se concluye que si bien es cierto el mapa geopolítico cambió, también las sociedades evolucionaron al ritmo de los avances de las comunidades, entre tantos avances se incluye nuevos sistemas de organizaciones empresariales.

**Palabras clave:** Cultura, tecnología, comunicación, música, economía, geopolítica y entorno empresarial.

**Abstract:** This article more than the global environment is limited to some evolutions that impacted in those years of many changes in the world due different aspects, so the objective of the text is to point out the advances in science, technology, communications and traditions, It was then done by reviewing articles, well-versed people, and the writing of significant events, making it historically descriptive. It concludes that, although the geopolitical map has changed, societies have also evolved to the rhythm of the advances of the communities, so many advances include new systems of organizations.

**Keywords:** Culture, technology, communication, music, economy, geopolitics and business environment.

---

<sup>1</sup> Docente Asociado de la Universidad Libre, 25 años de experiencia, MBA, Especialista en Pedagogía, Especialista en Ciencias Sociales e Innovación Tecnológica. E-mail: [teofiloo.boyanof@unilibre.edu.co](mailto:teofiloo.boyanof@unilibre.edu.co) [oboyano@gmail.com](mailto:oboyano@gmail.com), [orcid.org/0000-0002-5373-4644](https://orcid.org/0000-0002-5373-4644)

## Introducción

Cada decenio trae sus afanes, retos y tendencias, por eso es importante revisar en qué se ha avanzado y cómo se ha avanzado en el mundo. En lo que respecta a Colombia, particularmente, existe la tendencia a no revisar la historia y, por eso, repite ciclos en todos los ámbitos, especialmente en el político. Si bien es cierto que en las últimas décadas se viven tiempos de incertidumbre, desde los años ochenta hubo vientos de la Tercera Guerra Mundial, crónicas, magnicidios, desplazamientos forzados y cambios en la estructura geopolítica del mundo. Si no abordamos ese tema, podríamos estar desenfocados de la realidad y no saber de dónde provienen los avances y retrocesos de la humanidad, ni cómo estos han impactado a las empresas, por lo anterior se hace el siguiente interrogante, ¿Cuáles fueron los cambios significativos que se dieron en los años ochenta en el mundo y el entorno empresarial?

## Metodología

Para abordar el tema de los cambios significativos ocurridos en los años ochenta del Siglo XX, se hizo una revisión de artículos científicos en revistas especializadas y entrevistas a personas que vivieron esa década. En ese sentido, este estudio tiene un enfoque histórico y hermenéutico y toma en cuenta las percepciones o imaginarios colectivos para su elaboración. Si bien algunos datos son de corte cuantitativo porque se revisa el comportamiento de la economía, su énfasis es más cualitativo.

A manera de antecedente, puede anotarse que en tiempos de posguerra se dan casos muy tensos entre las dos grandes potencias mundiales, Estados Unidos y la Unión de Repúblicas Soviéticas Socialistas, que se disputaban el control del mundo. Al iniciar la década, ya había pasado dos años del estallido de la Guerra de Afganistán, en cuyo inicio se pensó que el Imperio Soviético con toda su maquinaria y su gran pie de fuerza acabaría muy rápido al aparentemente débil pueblo afgano; así lo imaginábamos, pero eran sólo percepciones porque no pudimos notar la famosa Cortina de Hierro, como se le llamaba a todos los países que lo integraban en la Europa del Este y en Asia. Lo cierto es que los aguerridos afganos a inicios del decenio de los ochentas no tenían mucha reputación como para vencer a los soviéticos. En contraste, hay un despertar de los países del sudeste asiático y correlacionalmente se revela al mundo la hambruna y falta de agua en África, especialmente en Etiopía.

En el primer año de inicio de los ochentas, en pleno culto es asesinado el Arzobispo Oscar Arnulfo Romero en San Salvador, quien ya llevaba además un año la Revolución Sandinista y tampoco había en ese momento claridad de su poderío a pesar de los golpes que daba como guerra de guerrillas contra la Dinastía de los Somoza en Nicaragua. En el año de 1980 también se daba inicio a la Guerra civil del Salvador, en otras palabras, parte de Centroamérica estaba experimentando un despertar social que se esperaba diera como fruto un nuevo Continente más justo y, por ende, equitativo. Sin embargo, sobreviene para Latinoamérica un régimen militar que, con el pretexto de acabar el comunismo, produjo muchas desapariciones forzadas. Colombia también tuvo un magnicidio con el asesinato de Chester Allen Bitterman del Instituto Lingüístico de Verano a manos del M-19, grupo guerrillero que lo había secuestrado en 1981. El gobierno colombiano de Julio César Turbay Ayala, al comprobar que Cuba apoyaba con armamento a las guerrillas, rompió sus relaciones con ella.

Mientras que en el Medio Oriente estallaba una de las Guerras más cruentas en la Era Moderna, la dinastía del Shah de Irán Mohammad Reza Pahlevi había acabado porque se le depuso y murió en el exilio, dando fin a la última monarquía imperial en Irán. Su reemplazo fue el Iman Ayatollah Ruhollah Khomeini, quien lideraba la expansión del Fundamentalismo Islámico. Un aliado fuerte de los Estados Unidos -quien era en ese entonces Sadam Husein apoyado por su Servicio Secreto- mantenía a raya a los aguerridos persas que intentaban conquistar todo el territorio iraquí, en la guerra Irán- Irak.

---

<sup>2</sup> El apelativo de Shah es un título nobiliario de la antigüedad persa.

Dos años después del inicio de la década en un acto irresponsable y demagógico el General argentino Leopoldo Galtieri con ganas de recuperar popularidad, invadió Falkland Islands o las Islas Malvinas, generando un fuerte enfrentamiento entre Inglaterra y la nación latinoamericana que se llamó la Guerra de las Malvinas. Ese mismo año estalló la Guerra del Líbano, nación que ya tenía serias diferencias al ser un país multicultural, cuyas mayores influencias provienen de: Francia, Siria, Arabia Saudita y los palestinos.

En 1983 se produjo en África la Guerra Civil en Sudán, una guerra de carácter tribal que provocó desplazamiento y muerte. Se considera la guerra más sanguinaria que se ha dado en tiempos de postguerras mundiales, ya que casi dos millones de civiles murieron a manos de los grupos que querían tener el control del Sur del país; además, hasta ese momento, se produjo el mayor desplazamiento de las comunidades que se había visto en el mundo con cerca de 4 millones de personas. Ese mismo año se da una rebelión en la Isla de Granada que, de manera estratégica, conformaría un triángulo con Cuba y Nicaragua para el control marítimo y de armas y otro tipo de actividades en gran parte del Caribe. Duró muy poco, ya que se dio una invasión y se depuso al tirano que había derrocado al Presidente Maurice Bishop; cuyo cuerpo junto con los de sus principales asesores y parte de su gabinete no han aparecido, hasta hoy.

Para la época, en Colombia se daba el gobierno de Julio César Turbay Ayala y había un control del Estado por parte de sus fuerzas de seguridad en gran parte del territorio nacional; las ciudades capitales ya tenían células urbanas de algunos grupos irregulares que para Colombia eran “guerrilleros”, mientras que para la Comunidad europea y de otras latitudes eran “rebeldes”. Tres Presidentes tuvieron que ver con los destinos de Colombia: Julio César Turbay Ayala, desde 1978 a 1982, Belisario Betancourt Cuartas hasta el año de 1986 y Virgilio Barco Vargas que finalizó el decenio en un ambiente sitiado por el narcotráfico y la pugna entre los Carteles de las Drogas en Cali y Medellín.

### **Referentes en los años ochentas**

En cuanto a manifestaciones culturales en el mundo, Neveu, & Mattelart. (2004) presentan una investigación relacionada con la cultura planetaria que refleja los grandes acontecimientos que lo fueron unificando. Ya a mediados de los años 70 se hablaba sobre los Derechos de la mujer, aunque es en los 80s cuando se da el fortalecimiento del feminismo, según la ONU, Organización de las Naciones Unidas, ya se venían organizando conferencias sobre el mejor trato hacia la mujer y coincidió con el feminismo como señala Ergas, Y. (1993), que sostiene:

Por lo demás, la influencia política feminista no se restringía a las fronteras nacionales. Por el contrario, hubo organizaciones internacionales que inscribieron los “derechos de las mujeres” en sus respectivas agendas: por ejemplo, las Naciones Unidas celebraron la década de la mujer (1975-1985) con conferencias en la ciudad de México, en Copenhague y en Nairobi, las cuales pusieron de manifiesto la amplitud de las movilizaciones feministas y su impacto, tanto en los países “en desarrollo” como en los “desarrollados” (p. 594).

En cuanto al feminismo adquiere fuerza el movimiento y protagonismo de la mujer, aunque desde mucho tiempo antes, el matriarcado existía en la ciudad, la mujer organizaba las actividades escolares, salía a comprar los uniformes, el calzado, los víveres y abarrotes, es decir, se encargaba de todo en la casa, el hombre, por su parte, se encargaba de traer el pan para la casa, es decir, el ingreso de sus actividades económicas, había trabajo y rebusque para gran parte de la gente.

Grandes acontecimientos se presentaron en todos los ámbitos, entre ellos avances tecnológicos, desastres, aparición de pestes y otros aspectos que, a continuación, se detallan.

**Tabla 1.***Efemérides más relevantes de los años ochenta en el mundo*

Evento	Fecha	Características
Explosión del Volcán Santa Elena en USA	18 de mayo de 1980.	65 fallecidos y una extensión de 160 millas cuadradas afectadas.
Aparición del Sida	No es exacta.	Síndrome de inmunodeficiencia adquirida, contagiosa y muchas veces mortal.
Creación del Pac Man por Toru Iwatani.	22 de mayo de 1980.	El video juego más exitoso para consolas.
Atentado a Juan Pablo II.	14 de mayo de 1981.	En Plaza de San Pedro fue Alí Agca su agresor.
Atentado a Ronald Reagan.	30 de mayo de 1981.	John Hinckley Jr. para asombrar a la actriz Jodie Foster.
Se crea el Computador personal PC.	Agosto de 1981.	Hoy día es bastante, grande pero fue una gran innovación.
Derrocado el General Leopoldo Galtieri y reinicio de la democracia	10 de diciembre de 1983 triunfa la democracia en Argentina.	Raúl Alfonsín gana elecciones democráticas en Argentina y queda atrás la dictadura militar.
Escape de Gas en Bhopal, India.	3 de diciembre de 1984.	Un estimado de 5.000 personas fallecieron por escape de gas pesticida.
Terremoto de México.	19 de septiembre de 1985.	En Ciudad de México Se calcula en 10.000 los muertos y más de 30.000 lesionados.
Desaparición de Armero y Toma del Palacio de Justicia.	En el año de 1985, el 6 de Noviembre se da la toma al Palacio de Justicia y el 13 desaparece Armero en el Tolima.	La toma al Palacio de Justicia por la guerrilla M 19, arrojó la muerte de Magistrados y gran parte de la cúpula que lo tomó. Armero tuvo más de 25.000 muertes por la erupción del Nevado del Ruiz que provocó avalancha.
Explosión del Transbordador Challenger.	28 de enero de 1986.	Bola de fuego dijo la transmisión, murieron todos los tripulantes incluida la primera civil, la maestra Christa McAuliffe.
Desastre de Chernobyl.	26 de abril 1986.	Al norte de Ucrania escape radioactivo generó muchos cánceres y leucemia.
Toma de la Plaza Tiananmen.	4 de junio.	Se da la retoma de la Plaza por parte del gobierno con la muerte de aproximadamente 400 personas y un arresto estimado de más de 10.000 personas detenidas.
Caída del Muro de Berlín.	9 de noviembre de 1989.	El Partido Comunista de la República Democrática Alemana le autoriza a sus moradores cruzar el Muro y se reunifica Alemania.
Se crea la telaraña mundial.	Marzo de 1989.	Tim Berners Lee de origen suizo da inicio a la www o telaraña mundial.

En el celuloide, Steven Spielberg y George Lucas se cotizan como los mejores directores de Hollywood en todo el decenio de los ochenta; entre tanto, Michael Jackson, Madonna, Lionel Richie y Quincy Jones, se encuentran entre los más reconocidos en la música pop y siguen sonando los Rolling Stones, que desde 1962 no han parado de tocar. En el año 1987 Marcos Witt comienza a destacarse como cantante y compositor de música cristiana. En Europa fueron exitosos: ABBA, AC-DC, Queen, The Police, Genesis; Barbara Streisand, Blondie. La música evoluciona del Rock al Pop rock para hacerse más comercial.

Dicha tendencia se refleja en el cine con los personajes de Tony Manero en la película “Saturday night fever” y de Danny Zuko en “Grease”, quienes inspiraron un cambio en el estilo de ropa y baile, y pusieron de moda las discotecas que eran atiborradas por los jóvenes. Las canciones más sonadas, no necesariamente en orden de éxito fueron: *Let the music play, I wanna dance with somebody, Funky town, Celebration*, canción muy escuchada en octubre de 1980, el año de inicio del decenio, *Girls jut wanna have fun, Holiday, Footloose, All night long, Sweet dreams (Are made of this) y Billy Jean*. En Japón se puso de moda la canción *Plastic love* interpretada por la nipona Mariya Takeuchi; en Francia *Les aveux* grabada por France Gall con Elton John, entre muchas otras canciones.

Por otra parte, las mejores películas y no necesariamente en orden, fueron: *El Resplendor* con Jack Nicholson, *Regreso al futuro* con Michel Fox, *En busca del Arca perdida* con Harrison Ford, ET, *Cinema Paraíso*, *Terminator* con Arnold Schwarzenegger (entre otras cosas se bromeaba en Cartagena por pronunciar tan difícil apellido del actor), *Star Wars* con Harrison Ford, *La Misión* filmada en Cartagena con Robert De Niro, *Arma letal* con Mel Gibson y Danny Glover. Fue, sin lugar a dudas, la consagración de Ford, Gibson, De Niro como los mejores actores de películas de acción.

Con el repunte de las salas de Cine también se pusieron de moda los negocios de comidas rápidas -algunos formales, otros informales-, el formato de presentación era muy americano como se le decía en ese momento y negocios como: Presto, KFC o Kentucky Fried Chicken, McDonald's, se ponen de moda de manera progresiva en todos los sectores económicos o en los barrios de las ciudades intermedias.

Mientras que en Europa se dan cambios vertiginosos en materia geopolítica y es la unificación de Alemania, producto de los cambios en el concierto mundial que se explicarán a continuación.

### **La caída del Muro de Berlín más que la unificación de Alemania**

Ese 9 de noviembre de 1989, a menos de 51 días del fin del decenio, reveló un cambio de paradigma en gran parte del mundo, ya que no sólo cayó el Muro de Berlín, sino que cayó estrepitosamente la Cortina de Hierro. Lo cierto es que su caída fue generando en el imaginario colectivo el triunfo del capitalismo, ya que se establece un nuevo orden mundial con el aparente triunfo ante el comunismo. Ya el Partido Obrero Unificado polaco de la mano del líder de camioneros Lech Walesa le había hecho oposición al Primer Ministro y Mariscal Jaruzelski en Polonia, quien a su vez no tenía apoyo de la Iglesia Católica liderada por Karol Wojtyla. Pocos años les bastaron a los alemanes para constituirse en la potencia de Europa y los grandes líderes del mundo; los gobiernos enfocados en el crecimiento sostenible hicieron de Alemania uno de los más fuertes del mundo, lo que Hitler no logró a la fuerza durante la I y II Guerra Mundial. Hay una fuerte descongelada de la Guerra Fría que mantenían los bloques Socialista y de Occidente por la supremacía del mundo. El cambio de paradigma se dio con la Vigilancia Tecnológica, así que con personalidades como El Chacal o Kim Philby -también llamado Cuchulain el doble agente reconocido como traidor para los dos bloques durante la Guerra Fría-, se frena considerablemente el espionaje.

### **El repunte asiático y la situación latinoamericana**

Gracias al cambio de Sistema Económico, China, Corea del Sur, Singapur, Taiwán y Hong Kong crecen en gran manera. China, que ya venía creciendo al 8%, logró sacar a más de 350 millones de sus nacionales de la pobreza extrema y los convirtió en consumidores, fortaleciendo su supremacía en el comercio mundial. Corea del Sur le apostó a la cualificación de su recurso humano, especializando a sus nacionales en las mejores universidades de Estados Unidos y de Europa para luego crear industrias, este mismo modelo se utilizaría después en otras partes del mundo. Japón crecía también y modernizaba su producción con estándares internacionales.

Mientras Latinoamérica se rezagaba, los Dragones o Tigres del Sudeste asiático seguían fortaleciendo su economía, gracias a que miraron el comercio exterior desde otro enfoque. Le apostaron a Zonas Francas Especiales y liderazgo en costos, gracias a una gran masa laboral pujante y nacionalista. La ayuda más significativa también fue la importación de empresas multinacionales que se sentían atraídas por su crecimiento y facilidad de conseguir mano de obra especializada a menor costo que en otras partes del mundo. La llegada de estas multinacionales incrementó luego el valor de la mano de obra y trajo prosperidad y crecimiento a estos países de Asia.

En contraste, el valor especulativo del dólar y el incremento del gasto público puso en aprietos la economía en América. México se declaró insolvente para el pago de su deuda, en 1982, y Estados Unidos estaba ad portas de la explosión de una burbuja especulativa referente a la apreciación de su moneda. La falta de una política industrial en Brasil trajo como consecuencia pérdida de dinamismo y atraso tecnológico industrial (Suzigan, 2013). Fue así como a mediados de los años ochenta, cambió de sistema de gobierno y pasó de una Dictadura Militar a una

política democrática, no obstante, el presidente electo Tancredo Neves no logró ejercer su gobierno por enfermedad y fallecimiento, el país se hallaba en un enorme déficit fiscal que hizo frenar el gasto y, por lo tanto, frenar el crecimiento de su economía.

En el ámbito social, Latinoamérica no creció lo que se esperaba, por el contrario, a pesar del cambio de las dictaduras hacia sistemas democráticos, los enormes gastos y el valor del dólar incidió sobre su deuda pública.

Los hallazgos del análisis estadístico muestran que la mortalidad infantil está asociada negativamente con mudanzas económicas de corto plazo. Se observó correlación negativa y significativa entre el ritmo de decrecimiento del CMI y el crecimiento de la pobreza. El impacto de la crisis económica de los ochenta tuvo diferente intensidad entre los países considerados, siendo que la desigualdad del ingreso aparece como una de las explicaciones más plausibles. (Romero & Szwarcwald, 2000, p.799).

Aunque los indicadores sociales no fueron nada halagadores, la gente se entretenía y divertía en los años maravillosos como se le llama hoy día a los años ochenta. En cuanto a la Argentina democrática que ya esperaba en aparecer luego de la Dictadura Militar, Azpiazu (1991) sostiene que:

La evolución económica, política y social de la Argentina durante el decenio de los años ochenta sólo puede ser interpretada a partir del reconocimiento previo de las profundas transformaciones estructurales derivadas del golpe militar de mediados de los años setenta. En tal sentido y en una perspectiva histórica de largo plazo, podría afirmarse que los planes de ajuste implementados durante los ochenta no son más que retoques -aunque no necesariamente en la misma dirección- frente a un patrón de acumulación modificado radicalmente en la segunda mitad de los años setenta. (p. 3).

No se puede negar que las dictaduras de Chile y Argentina si bien es cierto que trajeron represión, también representaron un crecimiento económico, tal es el caso de Pinochet en Chile, quien dejó una economía más fuerte para su senda del crecimiento. Son dos variables correlacionales, ya que la represión no tiene que ver con la prosperidad. En cuanto a Chile se resalta su crecimiento, cosa que no sucedió en otros países vecinos, al respecto, Agosin, M. R. (1999), señala que:

¿Cuáles fueron las causas del éxito exportador de Chile? La liberalización del comercio cumplió un papel importante como estímulo, pero influyeron también otras políticas de alcance tanto horizontal como sectorial: la política cambiaria a partir de 1982, la introducción de reintegros y subsidios a las exportaciones de menor importancia relativa a mediados de los años ochenta, el uso de un programa de conversión de deuda para estimular nuevas producciones orientadas a la exportación de productos específicos después de la crisis de la deuda, la participación activa del Estado en el suministro de información de mercado y los grandes subsidios al sector forestal (p.79).

Chile creció; sus exportaciones de uvas gracias a los viñedos y economía abierta permitieron que fuera el mejor país en América Latina en indicadores de saldo externo en los años ochenta. En cuanto al sistema financiero sí tuvo un retroceso, pero se ajustaron con la compra de cartera riesgosa con recursos líquidos con compromiso de recompra sujeto a utilidades (Sanhueza,1999).

Luego de superar 12 años de Gobierno militar, en Perú fue elegido como presidente Fernando Belaúnde Terry, en 1980 y luego estuvo Alan García; ambos presidentes estuvieron bajo la presión del grupo guerrillero Sendero Luminoso liderado por Abimael Guzmán y que pudo ser aniquilado en el siguiente decenio. Además de lidiar con el conflicto interno, en Perú se incrementó la deuda externa y bajó la producción agrícola por efectos del fenómeno del Niño, ese problema también hizo daño en gran parte de América por las sequías.

En cuanto al crecimiento económico sectorial, Rosenthal (1989) sostiene que en los años ochenta se percibe una cierta pérdida de dinamismo en América Latina por el debilitamiento de su sector exportador (dependiente de productos primarios) y de su industrialización (apoyada fundamentalmente en la demanda interna).

En Colombia fueron tiempos de cambio; para la época se gestaba la Apertura Económica a la cabeza del Ministro de Hacienda Cesar Gaviria en la Administración de Virgilio Barco Vargas (1986-1990), apertura que se consolidó en los años 90s. En los ochenta en el país se da una fuerte coerción por parte del narcotráfico que permeó distintas esferas: políticas, culturales y se acercó a la religiosa, más como estrategia que como devoción. Pablo Escobar arreció sus ataques directos contra el Cartel de Cali; crecen los Municipios del Poblado, Bello e Itagüí;

posteriormente convierte su temor a ser extraditado en una lucha contra el gobierno nacional.

El fútbol fue otra de las esferas permeadas por el narcotráfico en Colombia. Pablo Escobar y otros jefes de carteles tenían una especial afición por los equipos de fútbol de su región (Independiente de Medellín, Atlético Nacional, Millonarios, América de Cali, entre otros), lo que llevó en ocasiones a querer intervenir en los derroteros de este deporte en el país. En todo caso, no se puede negar que para la década los equipos tradicionales contaban ya con una trayectoria positiva que permitió el afianzamiento del fanatismo o del gusto futbolístico en el país.

Por otra parte, cabe mencionar la presencia de la guerrilla urbana M-19 que venía causando ataques sistemáticos en Bogotá y otras ciudades. Era un grupo subversivo que surgió en contra de lo que ellos llamaron el robo de las elecciones al General Gustavo Rojas Pinilla en 1970, por parte del Dr. Misael Pastrana Borrero quien fue declarado ganador a última hora. Para las elecciones presidenciales de 1990 un total de 4 candidatos a la presidencia de Colombia habían sido asesinados: Luis Carlos Galán Sarmiento, Carlos Pizarro León Gómez, Jaime Pardo Leal y Bernardo Jaramillo Ossa.

Ahora bien, mientras eso ocurría en el país, ¿Cómo eran los cartageneros en los años ochenta?, la respuesta es que éstos eran felices, porque la ciudad les pertenecía aun en medio de tantos problemas sociales como el crecimiento de nuevas invasiones que, posteriormente, se consolidaron como barrios de la ciudad, y el surgimiento de pandillas por el desempleo y por no tener tiempo de ocio. La ciudad se moderniza, se aprende a usar escaleras eléctricas en los centros comerciales, la champeta deja de ser una expresión peyorativa y se vuelve un estilo de vida.

Como se mencionó antes, la champeta es uno de los grandes aspectos culturales que siguieron dando de qué hablar en Cartagena, la cual había sido importada desde los africanos que llegaron a América. La champeta es una manifestación musical que debe su nombre a la rula o machete utilizada por los campesinos o jornaleros en sus actividades de campo. El término se trasladó luego a las zonas urbanas y pasó a designar a la música terapia con fuertes raíces africanas que se escuchaba en los barrios populares. De allí se derivó el término “champetúo” como persona “ordinaria e imprudente”.

Con respecto a la champeta, Miranda (2011), y Gómez. (2021) sostienen que el acervo musical se da de la diáspora africana siendo una prueba significativa de su rebeldía manifestada como una expresión en contra de los parámetros establecidos entre las ciudades de Barranquilla y Cartagena ante los afrodescendientes ubicados en las periferias de las respectivas ciudades.

La Champeta es entonces la prueba fehaciente de la globalización en donde se mezclan ritmos africanos, árabes y del Caribe. Viviano Torres, cantante palenquero, cuyo nombre artístico es Anne Swing es uno de los intérpretes más representativos de este género y que ha contribuido a la aceptación de esta música que durante sus inicios fue cuestionada por incitar, supuestamente, a la violencia. Viviano Torres continuó cantando y defendiendo desde un enfoque educativo la importancia cultural de la champeta. Fue en los años ochenta cuando realmente se produjo la entrada triunfal de su música a todos los barrios.

### **Prensa, radio y televisión**

En materia de medios de comunicación, en Colombia Caracol y RCN se disputaban el liderato de la información a través de la Radio con Yamid Amat y Juan Gossaín, respectivamente. También estaban Julio y Jaime Sánchez Cristo el primero en la radio y el segundo en la televisión; Bernardo Hoyos y Otto Greiffenstein. En Cartagena se encontraban las emisoras Fuentes, Todelar, Radio Bahía, Radio Vigía, La Voz de las Antillas y la Voz de la Victoria en Cartagena; esta última fue, por muchos años, la radio de los jóvenes hasta la llegada de la Frecuencia Modulada o F.M. Barranquilla con grandes emisoras como Olímpica Stereo que estaba ya en gran parte del Caribe, y Universal Estéreo. La Voz de la Victoria también pasó a F.M., entre otras. En otras ciudades de la región estaban Radio Galeón (en Santa Marta), y Olímpica Estéreo y Radio Panzenú (en Montería). Ello evidencia que para la época la radio se fortaleció mucho en el país generando mucha influencia en la percepción de la realidad de sus oyentes.

Es también en los años ochenta, cuando en Colombia se cambia de la radio novela a la novela en televisión o telenovelas con *Los Cuervos*, *Don Chinche*, *Sábados Felices* (que aún sigue vigente) y *Naturalia*. En Venezuela se hicieron dignos de exportación programas de televisión como *Radio Rochela*, *Súper Sábado Sensacional* y la *Feria de la Alegría*; todas las novelas escritas y adaptadas en ese momento por la libretista, guionista y escritora cubana Delia Fiallo, fueron emitidas en distintos países de América, y entre los actores destacados estuvieron Flavio Caballero Pérez (colombiano), Lupita Ferrer, José Bardina, Raúl Amundaray, el cantante y actor José Luis Rodríguez, más conocido como “El Puma” y Mayra Alejandra.

En Argentina llegó la democracia y se logró condenar los excesos de las dictaduras militares. Se produjo el auge del rock en español como reacción a la invasión a Las Malvinas y la realidad política y social de ese país. Son varias las figuras destacadas de la televisión argentina que han aportado al acervo cultural latinoamericano, tales como: Andrea del Boca, primera actriz por muchos años, poco conocida como cantante; Susana Giménez, actriz, cantante y modelo muy cotizada en los años 70s y 80s; Leopoldo Dante Tevez o Leo Dan, muy reconocido por sus canciones, al igual que Piero, Leonardo Favio y Ricardo Montaner.

En México las radiodifusoras más conocidas fueron: XEW, Universal Stereo 107.3 en la Frecuencia Modulada y Radio 590. En televisión se consolidó el genial Roberto Gómez Bolaños, conocido como Chespirito (apelativo de Shakespeare) y sus personajes: El Chavo, El Chapulín Colorado, El Chómpiras, Chaparrón Bonaparte, Chambón y el Dr. Chapatín que marcaron a varias generaciones. Además de las telenovelas, cabe mencionar el auge de figuras del cine mexicano como Mario Fortino Moreno Reyes conocido como “Cantinflas”, recordado por dos de grandes películas como *Cantinflas* y sus amigos y *El Barrendero*.

En el escenario musical latinoamericano se afianzaron varios grupos como *Menudo*, *Los Chicos*, *Los Chamos*, *Las Flans*, *Caifanes*, *Los Bukis*, entre otros; y grandes como Juan Gabriel, Paulina Rubio, Yuri, Alejandra Guzmán, Thalía, Gloria Trevi, Luis Miguel, Emmanuel, José José, Ana Gabriel y Daniela Romo. También destacaron en la época ritmos caribeños como la salsa de Puerto y el merengue de República Dominicana, el reggae jamaicano y la influencia de la murga de Panamá. La *Fania All Stars* agrupó a los mejores cantantes de salsa del mundo entre los que se destacaron, puertorriqueños, panameños, venezolanos y neoyorkinos, entre los que se destacaron: Johnny Pacheco, Willy Colón, Rubén Blades, Héctor Lavoe; Celia Cruz, Tito Puente, Yomoto y Cheo Feliciano; además con Oscar De León, entre otros. El Gran Combo de Puerto Rico considerado la Universidad de la Salsa, continúa vigente. Gali Galiano cantante de salsa romántica, continúa vigente, al igual que Gilberto Santa Rosa y Andy Montañez. Para República Dominicana el merengue fue su mejor época con los cantantes: Juan Luis Guerra y 440, Wilfrido Vargas, Ruby Pérez, Bonny Cepeda; las Chicas del Can, Familia André y New York Band y los Hermanos Rosario y Los Vecinos, muy queridos en Barranquilla, este último por la interpretación de “la guacherna” compuesta por Estercita Forero.

### **Los entornos empresariales**

A principio de los años ochenta el comercio crecía y se abrían almacenes en varias ciudades en donde el comercio era muy activo, como Bogotá, Cartagena, Barranquilla, Cúcuta, Bucaramanga, Cali y Medellín; pero con la llegada, o más bien, el paso de los almacenes a supermercados se necesitaba más superficie para más oferta y disminuir precios, así que el nuevo formato de ventas en grandes superficies, rápidamente atrajo a los usuarios, llevando a los almacenes a cambiar de estrategia. En ese tránsito algunos cerraron al no poder competir con los precios, por lo que se establece con mayor predominio La Olímpica, Almacenes Ley, El Tía, y Almacenes Magali París en Cartagena, pasando del almacén a las grandes superficies y multicentros.

La buena noticia es que el país sigue su senda de diversificación de exportaciones y las nuevas apuestas productivas en la segunda mitad del decenio, es decir en el año de 1986 se toma un repunte de las exportaciones no tradicionales, como señala Pontón, A., & Martínez, O (2001).

Las exportaciones no tradicionales son realizadas por tres sectores: agropecuario, industrial y minero. Dentro del sector agropecuario se encuentran ramas como algodón, arroz, flores, tabaco, carne de res, frutas y legumbres, entre otros. Por su parte, las ramas industriales son alimentos y bebidas (incluye azúcar), hilados y tejidos, confecciones, productos de plástico y caucho, cuero y sus manufacturas, madera y sus manufacturas, “artes gráficas y editoriales”, industria química, minerales no metálicos, metales comunes, maquinaria y equipo, y material de transporte, entre los más importantes. En las mineras se destacan fuel-oil y derivados, carbón y esmeraldas. (p. 15).

Las microempresas más que fortalecerse crecen ante el incremento del salario mínimo, provocando más informalidad, pero al mismo tiempo menos pobreza, a pesar de que ya había desplazamiento hacia Cartagena de Indias en la búsqueda de nuevas oportunidades. La no muy buena noticia es que Colombia entra en los años ochenta a ser más dependiente de la industria extractiva, la de los combustibles y, a pesar de los atentados que hacía el Ejército de Liberación Nacional (ELN) que con sus atentados arrojaba el crudo o petróleo en zonas verdes, cultivables y cuerpos de agua, los ganancias percibidas por las multinacionales que explotaban el petróleo en Colombia eran bastante significativas.

## Conclusiones

Entre los cambios significativos, están los siguientes: en el año de 1987 se dan las bases para la Comunidad Europea, que posteriormente se llamará Comunidad Económica Europea en los años 90, hoy día denominada La Unión Europea. En cuanto a las revoluciones socialistas de los años ochenta, en América Latina no trajeron bienestar a su país, pero sí una élite corrupta que se perpetuó en el poder, irónicamente lucharon contra la tiranía para luego ellos ejercerla, la Revolución Sandinista llegaría al poder al inicio de los noventa; dos años después se acabaría la Guerra en Afganistán con la retirada del Imperio Ruso y en Mesoamérica se firmaría la paz en el Salvador, uno de los grandes artífices fue Oscar Rafael Arias Sánchez, dos veces Presidente de Costa Rica, Secretario de la Organización de Estados Americanos (OEA) y gran líder mundial, inició su periodo de gobierno en el año de 1986, un año más tarde recibe el Premio Nobel de la Paz. La década o el decenio finaliza también sin guerra entre Irak e Irán. Irak deja de lanzar gas mostaza y gas sarín a los iraníes y deja de haber tantas bajas en los dos países, más de 1 millón de víctimas dejó el conflicto que se circunscribió a una diferencia limítrofe con el Shatt al-Arab que no se resolvió.

El aporte a la cultura de todos los músicos, cantantes latinoamericanos aún se siguen escuchando. Cartagena de Indias comenzó siendo una ciudad tradicional y terminó el decenio siendo multicultural, aunque desde hace años había llegado una gran colonia de libaneses, franceses, chinos y de otros países de Europa y Estados Unidos. La globalización comenzó con la música y ya en los años 80s se hacía mezclas de cumbia rock; el vallenato pop daba sus pininos.

En términos económicos no fue bueno el decenio, ya que el Producto Interno Bruto que venía creciendo a un ritmo de más del 5.6% en el continente, bajó más de un 4% su crecimiento y se situó en 1.4%, mientras que la inversión o formación bruta de capital pasó en los 70 de 7.4% a 2.6% y con respecto a la Inflación que venía creciendo en un 41% pasó a más de 247% muy deprimente en términos económicos. (Reyno, J. E.1991).

El dólar estaba en \$51 aproximadamente y cerró el decenio por arriba de los \$434. Argentina cierra con hiperinflación al igual que Brasil que buscó desesperadamente una política fiscal que la frenase, pero no lo consiguió. Chile también con el General Augusto Pinochet hizo intervencionismo a la banca tratando de sacar el país adelante y creció su impopularidad. México gracias a Carlos Salinas de Gortari al renegociar la deuda externa, pudo ver sus frutos en los 90s y a finales de los ochentas logró frenar un poco la inflación que había llegado al 100%.

El gran salto tecnológico se da exactamente al finalizar el decenio, se puede inferir que se inició con bibliotecas en casa y se dejó lista la gran creación de datos en la telaraña mundial, la radio es desplazada por la televisión, se da paso al consumo de equipos audiovisuales como el walkman a pesar de los enormes temores al cambio, el computador personal o pc, aunque en Colombia se masifica en los años 90; en el campo de la televisión en

Colombia, se pasó de la televisión en blanco y negro a la televisión a color y se nacen los canales regionales como Telecaribe, Teleantioquia y Telepacífico, también apareció algo que los adultos mayores se negaron a utilizar en los primeros años y fue el control remoto de la televisión; las Cámaras filmadoras inician su incursión, aunque muy pesadas e incómodas y de alto costo. El móvil portátil también era poco práctico y muy pesado, pero fue una revolución en las comunicaciones. El disco laser, parecía un acetato de bastantes revoluciones; mientras que en el campo geopolítico la unificación de Alemania, ante la caída del Muro de Berlín, el derrumbe de la URSS, el ingreso de los países de Europa del Este y Sudeste asiático a la Economía de Mercado, el crecimiento de Zonas Francas, el incremento de las exportaciones a nivel mundial por la nuevas incursiones de países al concierto internacional comercial, marcan un hito en el nuevo orden económico que se anunciaría con bombos y platillos en el año de 1990 con la Guerra del Golfo, entre Irak y Estados Unidos y sus aliados, en el siguiente decenio.

## Referencias bibliográficas

- Agosin, M. (1999). Comercio y crecimiento en Chile. *Revista de la CEPAL* (68), pp.79-100.
- Azpiazu, D. (1991). Programas de ajuste en la Argentina de los años ochenta: ¿década perdida o decenio regresivo? *Ponencia presentada en el Seminario "Ajuste económico, sindicalismo y transición política en los años ochenta", organizado por el Memorial de América Latina, San Pablo.*
- Boyano, T. (2010). Cómo se fue formando la sociedad de Cartagena desde los años ochenta. *Saber, Ciencia y Libertad*, 5(1), pp.129-143.
- Ergas, Y. (1993). El sujeto mujer: el feminismo de los años sesenta-ochenta. *Historia de las Mujeres*, 5, pp.539-566.
- Fram, T, & Licon, J.. (2016). La logística y la gestión de la información. *Revista Cultural Unilibre*, (1), pp.77-90.
- Gómez, D. (2021). Resonando en el mapa de la diáspora africana. Performance del tumbé carnaval afroriqueño: lo afectivo en la movilización social. *Boletín americanista*, (83), pp.123-146.
- Miranda, L. (2011). La champeta: una forma de resistencia palenquera a las dinámicas de exclusión de las elites” blancas” de Cartagena y Barranquilla entre 1960 y 2000. *Boletín de Antropología Universidad de Antioquia*, 25(42), pp.150-174.
- Neveu, É., & Mattelart, A. (2004). *Introducción a los estudios culturales. Paidós.*
- Pontón, A., & Martínez, O. (2001). Exportaciones no tradicionales de Colombia. En *El crecimiento económico colombiano en el siglo XX*, (pp.7-23). GRECO (Grupo de estudios del crecimiento económico colombiano). <https://www.banrep.gov.co/docum/ftp/borra170.pdf>
- Reyno, J. (1991). América Latina en la década de los ochenta. *Ensayos de Economía*, 2(4), pp.11-32.
- Romero, D, & Szwarcwald, C. (2000). Crisis económica y mortalidad infantil en Latinoamérica desde los años ochenta. *Cadernos de saúde pública*, 16, pp.799-814.
- Rosenthal, G. (1989). El desarrollo de América Latina y el Caribe en los años ochenta y sus perspectivas. *Revista de la CEPAL*, (39), pp.7-8.
- Sanhueza, G. (1999). La crisis financiera de los años 80 en Chile: Análisis de sus soluciones y su costo. *Economía chilena*, 2(1), pp.43-68.
- Suzigan, W. (2013). *Experiencia histórica de la política industrial en el Brasil* (Doctoral dissertation, Facultad de Ciencias Económicas. Universidad de Buenos Aires).